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国务委员 王 勇

建言国资监管
助力国企发展

指导单位：国务院国资委新闻中心 联办单位：中央企业媒体联盟《中国企业报》 顾问：厉以宁

成就一：上市混合
今天中央企业今天中央企业 7070%%的资产的资产

在上市公司在上市公司，，或者说我们主要参或者说我们主要参
与竞争的都是上市公司与竞争的都是上市公司，，很少是很少是
国有独资公司国有独资公司。。上市后上市后，，募集的募集的
大量资金用于支持公司的发展大量资金用于支持公司的发展，，
如果没有上市如果没有上市，，大多的国企和央大多的国企和央
企可能活不到今天企可能活不到今天。。上市是我上市是我
们做得非常正确的选择们做得非常正确的选择，，当然当当然当
年上市的时候也是因为没有资年上市的时候也是因为没有资
金金，，才选择去上的市才选择去上的市。。上市以上市以
后后，，我们引入市场机制我们引入市场机制，，就得按就得按
照上市公司的标准来要求自己照上市公司的标准来要求自己，，
尽管没能全做到尽管没能全做到，，但毕竟和过去但毕竟和过去
单一的国有企业不同了单一的国有企业不同了。。任何任何
政府部门都会想到这是一家上政府部门都会想到这是一家上
市公司市公司，，要注意到还有股民要注意到还有股民，，还还
是有约束的是有约束的，，所以所以““上市上市””对我们对我们
来讲意义深远来讲意义深远。。我先后经历了我先后经历了
北新建材在深圳上市北新建材在深圳上市、、中国建材中国建材
HH股在香港上市股在香港上市、、国药控股国药控股HH股股
在香港上市等等在香港上市等等，，目前中国建材目前中国建材
有有 1313 家上市公司家上市公司，，国药有国药有 66 家家
上市公司上市公司，，通过上市通过上市，，企业募集企业募集
大量资金大量资金，，同时引入市场化机同时引入市场化机
制制，，在市场监管下发展在市场监管下发展。。

成就二：董事会建
设和薪酬改革

外部董事占多数的董事会外部董事占多数的董事会、、
薪酬制度改革等等薪酬制度改革等等，，这些对央企这些对央企
来讲是一件很大的事情来讲是一件很大的事情。。外部外部
董事在董事会占多数是对的董事在董事会占多数是对的。。
《《公司法公司法》》里只有董事里只有董事，，没有外部没有外部
董事董事、、独立董事独立董事、、职工董事之分职工董事之分，，
不管董事来源是什么不管董事来源是什么，，在董事会在董事会
里只是董事里只是董事，，而且董事最大的作而且董事最大的作
用是促进企业发展用是促进企业发展，，而不是在董而不是在董
事会里一部分董事监督另一部事会里一部分董事监督另一部
分董事分董事。。应该由董事长做班长应该由董事长做班长，，
组织董事们一起开好董事会组织董事们一起开好董事会。。
董事的来源可以是多元化的董事的来源可以是多元化的，，因因
为通过来源调整董事结构为通过来源调整董事结构，，减少减少
内部人控制的可能内部人控制的可能。。董事个人董事个人

要对自己负责要对自己负责，，要对公司负责要对公司负责，，
这个问题不能搞糊涂这个问题不能搞糊涂。。

我们的薪酬制度也是做了我们的薪酬制度也是做了
半市场化的改革半市场化的改革。。二级二级、、三级公三级公
司是放开了一些司是放开了一些，，但我们还是有但我们还是有
一些限制一些限制，，所以我们没有完全市所以我们没有完全市
场化场化，，是半市场化的薪酬制度是半市场化的薪酬制度。。
即使半市场化的薪酬制度即使半市场化的薪酬制度，，在今在今
天看来天看来，，仍然起到改革的作用仍然起到改革的作用。。
所以所以，，国资委外部董事占多数的国资委外部董事占多数的
董事会和薪酬制度的改革董事会和薪酬制度的改革，，促进促进
了整个央企的进步了整个央企的进步，，我们应该肯我们应该肯
定它的进步作用定它的进步作用。。

成就三：坚持主业
和瘦身健体

这些年这些年，，国企国企、、央企坚持主央企坚持主
业的做法是对的业的做法是对的。。国资委主张国资委主张
央企三个主业为限央企三个主业为限，，““一主两一主两
辅辅””。。最初企业都不是很理解最初企业都不是很理解，，
但正是因为有主业的限制但正是因为有主业的限制，，成就成就
了了 4848 家央企成为世界家央企成为世界 500500 强强。。
大家知道大家知道，，很多企业一有赚钱业很多企业一有赚钱业
务就想做务就想做，，如果没有这个限制如果没有这个限制，，
这些企业今天都不知在做什这些企业今天都不知在做什
么么。。过去这几年过去这几年，，很多民营企业很多民营企业
没有主业意识没有主业意识，，就犯了错误就犯了错误，，都都
是机会主义是机会主义，，没有长期主义没有长期主义，，觉觉
得什么赚钱就一哄而上做什么得什么赚钱就一哄而上做什么，，
结果形成很多损失结果形成很多损失。。

在瘦身健体方面在瘦身健体方面，，央企取得央企取得
了很大的进展了很大的进展，，也是做对的事也是做对的事
情情。。近三年近三年，，央企减少近央企减少近11..44万万
家企业家企业。。中国建材减少中国建材减少 400400 多多
家企业家企业，，管理层级从管理层级从77级压减至级压减至
44级级，，压减冗员压减冗员55万人万人，，未来三年未来三年
还要再压减还要再压减 55 万人万人。。中国建材中国建材
的财务杠杆降低的财务杠杆降低 1313%%。。而恰恰而恰恰
相反相反，，很多民企却在抵押资产很多民企却在抵押资产、、
质押股权质押股权，，大举扩张规模大举扩张规模，，过去过去
国企曾走过的弯路他们又全犯国企曾走过的弯路他们又全犯
了了，，犯一轮错误后才明白这个道犯一轮错误后才明白这个道
理理。。

成就四：创新转型
大家都知道大家都知道，，央企是创新的央企是创新的

组织组织，，一大批具有世界先进水平一大批具有世界先进水平
的标志性重大科技成果的标志性重大科技成果，，如大国如大国
重器等都是由央企完成的重器等都是由央企完成的。。像像
中国建材有中国建材有 2626 家科研设计院家科研设计院，，
33..88 万名科研人员万名科研人员，，11..22 万项专万项专
利利，，中国建材行业几乎所有的技中国建材行业几乎所有的技
术都是由中国建材提供的术都是由中国建材提供的，，每年每年
国家科技一等奖国家科技一等奖、、二等奖都是中二等奖都是中
国建材所获得国建材所获得。。这些年这些年，，我们的我们的
创新转型做得都不错创新转型做得都不错。。

成就五：“一带一路”
在在““一带一路一带一路””建设过程中建设过程中，，

国企国企、、央企领头打头阵央企领头打头阵，，比如架比如架
桥桥、、修路修路、、打井等基础建设都是打井等基础建设都是
国企国企、、央企承接的央企承接的。。中国建材在中国建材在

““一带一路一带一路””沿线国家建了沿线国家建了 300300
多个水泥厂多个水泥厂，，全球全球6565%%的大型水的大型水
泥厂是由中国建材建设的泥厂是由中国建材建设的。。试试
想如果没有这些水泥厂想如果没有这些水泥厂，，当地该当地该
如何架桥如何架桥、、如何修路如何修路，，过去非洲过去非洲
地区每吨水泥地区每吨水泥 20002000 元元，，现在只现在只
有有 300300——400400 元元，，大大降低了建大大降低了建
设成本设成本。。3030 年前年前，，中国的水泥中国的水泥
设备等都是从跨国公司购买设备等都是从跨国公司购买，，而而
现在很多跨国公司都是从中国现在很多跨国公司都是从中国
建材购买建材购买，，““3030 年河东年河东，，3030 年河年河
西西””，，为此我们作出了重大贡为此我们作出了重大贡
献献。。当然我们在当然我们在““走出去走出去””道路道路
上上，，在在““一带一路一带一路””建设过程中建设过程中，，
也和跨国公司共同合作也和跨国公司共同合作，，共享机共享机
会会。。我们在进博会上签署相关我们在进博会上签署相关
合作协议合作协议，，与与 ABBABB、、施耐德等很施耐德等很
多企业寻求合作多企业寻求合作，，而不是而不是““吃独吃独
食食””。。

成就六：党建工作
20162016 年年 1010 月月，，全国国企党全国国企党

建工作会在京召开建工作会在京召开，，习近平总书习近平总书
记作了重要讲话记作了重要讲话，，国企的党建工国企的党建工
作有了实质性提高作有了实质性提高。。党建工作党建工作
很重要很重要，，企业做大了用什么管理企业做大了用什么管理
整个公司呢整个公司呢？？西方有一个词叫西方有一个词叫

““企业文化企业文化””，，企业文化还有一个企业文化还有一个
深刻的解释是深刻的解释是““企业宗教企业宗教””，，不然不然
企业几万人企业几万人、、几十万人分布在世几十万人分布在世
界各地界各地，，靠什么有统一的思想靠什么有统一的思想。。
中国公司也是如此中国公司也是如此，，要建立自己要建立自己
的企业文化的企业文化。。实际上党建工作实际上党建工作
就是我们基础的政治文化就是我们基础的政治文化，，这些这些
年整个市场环境净化年整个市场环境净化，，我们可以我们可以
安心做事安心做事。。过去我们做事情过去我们做事情，，要要
考虑到方方面面考虑到方方面面，，要按照社会潜要按照社会潜
规则去做规则去做；；现在做起来就很简现在做起来就很简
单单。。党建在企业里党建在企业里，，我主张党建我主张党建
文化一定要和企业经营相结合文化一定要和企业经营相结合，，
中国建材在党建工作中中国建材在党建工作中，，牢牢坚牢牢坚
持持““四个结合四个结合””。。一是党建工作一是党建工作
要和治理管理结合要和治理管理结合，，始终坚持两始终坚持两
个个““一以贯之一以贯之””；；二是党建工作要二是党建工作要
与生产经营相结合与生产经营相结合，，不能不能““两张两张
皮皮””；；三是党建工作要和企业文三是党建工作要和企业文
化相结合化相结合；；四是党建工作要和廉四是党建工作要和廉
洁从业相结合洁从业相结合，，真正发挥独特的真正发挥独特的
政治优势政治优势。。

挑战一：市场化竞
争中性的问题

不论国际市场还是国内市不论国际市场还是国内市
场场，，企业竞争要中性企业竞争要中性。。按照国企按照国企
的分类的分类，，如果是公益保障类的企如果是公益保障类的企
业业，，就应该国企自己做就应该国企自己做，，民企不民企不
一定参加一定参加，，因为属于非竞争领因为属于非竞争领
域域，，本身是政策性也不赚钱本身是政策性也不赚钱，，即即
使赚钱也是有政府补贴使赚钱也是有政府补贴。。但在但在
竞争领域的国企竞争领域的国企，，就应该坚持竞就应该坚持竞
争中性原则争中性原则，，否则在市场里否则在市场里，，一一
方面用的是纳税人的钱方面用的是纳税人的钱，，另一方另一方
面是和纳税人在竞争面是和纳税人在竞争，，这样逻辑这样逻辑

就出了问题就出了问题。。如果不符合竞争如果不符合竞争
中性中性，，国企在国际上也无法招投国企在国际上也无法招投
标标，，这就是我们今天的挑战这就是我们今天的挑战。。讲讲
到国企到国企，，有些人认为是有些人认为是““中央中央
军军””，，有有““红帽子红帽子””，，殊不知在国殊不知在国
内市场竞争时内市场竞争时，，民企会认为不公民企会认为不公
平平，，到国外去会遭到当地企业的到国外去会遭到当地企业的
抵抗抵抗，，他们认为当地企业怎么能他们认为当地企业怎么能
和一个国家进行竞争和一个国家进行竞争。。

我们的企业已经不是传统我们的企业已经不是传统
意义上的国企意义上的国企。。比如比如，，我原来工我原来工
作过的北新建材作过的北新建材，，中国建材集团中国建材集团
在中国建材股份持股在中国建材股份持股4444%%，，而中而中
国建材股份在北新建材持股国建材股份在北新建材持股
3535%%，，也就是说也就是说，，在北新建材这家在北新建材这家
上市公司里国有股不足上市公司里国有股不足 1515%%。。
澳大利亚提出所谓的竞争中性澳大利亚提出所谓的竞争中性，，
是指国有股不得超过是指国有股不得超过3030%%；；美国美国
最苛刻的州立法规定国有股不最苛刻的州立法规定国有股不
得超过得超过 2525%%。。而我们很多的上而我们很多的上
市公司里市公司里，，真正的国有股其实都真正的国有股其实都
不到不到2020%%，，还戴还戴““红帽子红帽子””参与竞参与竞
争争，，其实完全没有这个必要其实完全没有这个必要。。

现在我们有了混合所有制现在我们有了混合所有制，，
摘掉了国企的帽子摘掉了国企的帽子，，要进一步巩要进一步巩
固混合所有制改革的成效固混合所有制改革的成效。。真真
正做到国资委管资本正做到国资委管资本，，聚精会神聚精会神
地管好资本地管好资本；；中国建材集团是投中国建材集团是投
资公司资公司，，决定投资为国有资本增决定投资为国有资本增
值值；；混合所有制企业混合所有制企业，，就是一般就是一般
性竞争性企业性竞争性企业。。这个问题不解这个问题不解
决是不行的决是不行的，，因为我们遇到了挑因为我们遇到了挑
战战，，不能自讲自话不能自讲自话，，要讲大家通要讲大家通
用的语言用的语言，，要被市场接受才行要被市场接受才行。。

挑战二：弘扬企业
家精神

习近平总书记说习近平总书记说，，市场活力市场活力
来源于人来源于人，，特别是来源于企业特别是来源于企业
家家，，来源于企业家精神来源于企业家精神。。中央和中央和
国务院发文指出国务院发文指出，，国有企业也有国有企业也有
国有企业家国有企业家。。遗憾的是遗憾的是，，很多政很多政
府官员包括社会都不承认国有府官员包括社会都不承认国有
企业有企业家企业有企业家。。任正非是企业任正非是企业
家家，，马云是企业家马云是企业家，，但央企有创但央企有创
新的领导人是不是企业家新的领导人是不是企业家，，在座在座
大家说是大家说是，，但社会上有人不认为但社会上有人不认为
是是，，觉得是国资委红字头任命的觉得是国资委红字头任命的
干部干部。。如果一个企业没有企业如果一个企业没有企业
家精神家精神，，如果企业家没有主心如果企业家没有主心
骨骨，，这个企业是很难做好的这个企业是很难做好的。。也也
有人认为企业的领导人有人认为企业的领导人、、管理者管理者
是企业家是企业家，，其实也不完全是其实也不完全是，，那那
些具有创新和冒险精神些具有创新和冒险精神、、善于捕善于捕
捉机遇的人才称得上是企业家捉机遇的人才称得上是企业家。。

最近在山东召开了中国企最近在山东召开了中国企
业改革与发展论坛业改革与发展论坛，，很多知名企很多知名企
业家都在会上进行了交流业家都在会上进行了交流，，山东山东
重工董事长谭旭光重工董事长谭旭光、、万华化学董万华化学董
事长廖增太事长廖增太、、徐工集团董事长王徐工集团董事长王
民等三位地方国企的负责人也民等三位地方国企的负责人也
参加了主题论坛参加了主题论坛，，大家觉得谭旭大家觉得谭旭
光光、、廖增太廖增太、、王民更像企业家王民更像企业家。。

（下转第四版）

国企改革：我们的成就和挑战

宋志平

党的十九届四中全会决

定提出，“发展混合所有

制经济，增强国有经济竞争

力、创新力、控制力、影响力、

抗风险能力”；“有效发挥国

有资本投资、运营公司功能

作用，健全劳动、资本、土地、

知识、技术、管理、数据等生

产要素由市场评价贡献，按

贡献决定报酬的机制”等重

要思想，具有重要的含义。

我们要深刻理解、加强学习，

在这个基础上指导国企的改

革工作。


